
Е СТЬ ЛЮДИ, которые всей 
своей жизнью, делами, 
любовью, неравнодушной, 
трепетной душой украша

ют родной край, свой город. О них 
помнят, ими восхищаются, ставят их 
в пример спустя годы, десятилетия. К 
ним относится Почетный гражданин 
Лисаковска, бывший председатель 
исполкома Лисаковского горсовета 
Виктор Петрович Коваленко. Он на
ходился на этом посту с 1973 по 1987 
год и много сделал для города, для 
всех нас, здесь живущих.

- Наш мэр, - с уважением говори
ли лисаковцы о Викторе Петровиче, 
встречая его рано утром в рабочие и 
выходные дни на улицах, когда он 
проверял, все ли в порядке в го
родском хозяйстве, чем необходи
мо заняться в первую очередь. И не 
дай бог, если видел неубранный му
сор, даже в небольшом количестве, 
сломанное или засохшее деревце. Он 
считал, что каждый житель должен 
заботиться о своем городе, относить
ся к нему с любовью. А иногда про
сто стоял и любовался им, при его 
высоком росте и мощной комплек
ции со стороны напоминая своей це
леустремленностью и романтично
стью Петра Первого.

Виктор Петрович с детства знал, 
что лучше мирной жизни без гула 
вражеских самолетов, падающих 
бомб, от разрывов которых содро
галась земля, гибли люди, нет ничего 
на свете. Ему было всего четыре года, 
когда началась Великая Отечествен
ная война. Враг стремился через За
порожье, где он родился и жил с ро
дителями, сестрой и братом, попасть 
на восток. Днепр служил серьезной 
преградой, но в октябре 1941 года 
после упорных боев советские 
войска оставили город. Уже с пер
вых дней оккупации начали прибы
вать немецкие воинские эшелоны. 
В доме, где жила семья Коваленко, 
поселились немцы, а хозяев отправи
ли в сараи. После очередной облавы 
увезли брата, чтобы отправить на ра
боту в Германию. Но тот сбежал, мать 
прятала его в погребе до прихода 
наших войск. Уже в освобожденном 
городе он был призван в армию. День 
Победы встретил в Австрии. Сестрен
ка Надя, простудившись в очередях 
за хлебом, умерла. Ей было всего 16 
лет.

ловек должен оставить память о себе, 
что он не зря жил, вот его след на 
земле.

Получив дипломы, они зарегист
рировали свой семейный союз и по
ехали по комсомольской путевке в 
Сибирь, в Горную Шорию. В годы 
репрессий здесь были построены ла
геря для заключенных, которые ра
ботали на лесозаготовках, строитель
стве объектов, на рудниках... В один 
из бывших лагерей и приехали специ
алисты из Запорожья. Молодые по
лучили комнату в бараке, где из ме
бели были только стол да две желез
ные кровати. Но Майя и этому радо
валась, так как сбылась их мечта об 
отдельном жилье.

В бригаде молодого мастера 
Виктора Коваленко бывшие заклю
ченные, которые после амнистии по
пали под условное освобождение, 
встретили настороженно. Им запре
щалось выезжать за пределы жило
го поселка, постоянно приходилось

уже специалистами. Это была про
грессивная молодежь, они не только 
трудились от зари до зари, но еще и 
ухитрялись проводить работу с насе
лением, детьми.

З АНИМАЯ эту должность, 
Виктор Петрович Ковален
ко бывал в Лисаковске. Хо
рошо знал первого секре

таря горкома партии Анатолия Гри
горьевича Жеглова еще по Рудному, 
когда тот был секретарем парткома 
Соколовско-Сарбайского комби
ната. Анатолий Григорьевич тоже 
остался в памяти старшего поколе
ния лисаковцев как человек, очень 
много сделавший для города, чест
ный и принципиальный. Работа в гор
коме шла без нервного напряжения 
и суетливости, каждый знал свое 
дело.

Когда Виктора Петровича назна
чили председателем горисполкома, 
они с Анатолием Григорьевичем сра-

две дочери-погодки Светлана и Ири
на. Светлана Викторовна вспомина
ет, как ее мама Майя Павловна со
брала их вместе и сказала, что они 
едут в небольшой, но очень уютный 
город Лисаковск и папа там будет 
работать руководителем. А мы 
должны быть скромными, не бить 
себя в грудь, чьи мы дети, хорошо 
учиться и вести себя прилично, чтобы 
не подвести его. Никаких привилегий 
не будет, но ответственности у нас 
прибавится.

- Когда мы приехали в Лиса
ковск, - говорит Светлана Викторов
на, - здесь уже были застроены пер
вый, половина второго и третьего 
микрорайонов. В третью школу с до
кументами мы пошли сами, без роди
телей, там никому и в голову не при
шло, что мы дети председателя ис
полкома. Как и всех новеньких, меня 
дразнили, задирали, но я не жалова
лась родителям, они бы все равно ска
зали, чтобы разбиралась сама. В
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отмечаться в комендатуре. Не без 
трений он нашел с этими людьми 
общий язык.

Молодая жена уже ждала 
первенца, когда Виктора призва
ли в армию, служить пришлось в 
Германии. Именно там он получил 
известие, что родился сын, кото
рого Майя назвала, как и догова
ривались, Сережей.

Видного и серьезного моло
дого человека заметили и здесь. 
После окончания школы полковых 
командиров и участия в учениях 
стран Содружества, где он пока
зал себя с хорошей стороны, был 
направлен на работу в штаб.

После демобилизации вернул
ся на прежнее место работы, но 
его как молодого специалиста, 
уже положительно себя зареко
мендовавшего, перевели на стро
ительство огромной электростан
ции - Томь-Усинскои ГРЭС.

на земле
седьмом классе подружилась 
с Мариной Медведок, мы дру
жим и сейчас. Мама устроилась 
на работу в трест заместителем 
управляющего по экономи
ческим вопросам.

Как-то у них в тресте забо
лела одна из работниц, а ухажи
вать за ней было некому, так как 
та жила одна.

«А на что тимуровцы, толь
ко на словах? А на деле как?» - 
воскликнула наша мама, и мы 
после школы стали ходить к этой 
женщине мыть полы, посуду, 
покупать ей продукты. До тех 
пор ее навещали, пока она не 
выздоровела. Такие поступки в 
нашей семье были нормой.

Строительство осуществля
лось бурными темпами, деньги 
зачастую не осваивались из-за 
нехватки рабочих рук, поэтому 
горисполком привлек более че-

ство молокозавода, построены за
воды ЖБИ, КПД, РМЗ.

Для воспитания подрастающего 
поколения была создана разветвлен
ная сеть детских учреждений, обще
образовательных школ. Открыты ху
дожественная, музыкальная, 
спортивная школы. Сколько усилий 
надо было приложить городской вла
сти и руководству Лисаковского 
ГОКа, чтобы добиться строительства 
Дома культуры «Союз» за счет 
средств ЛГОКа. Удалось это благо
даря будущему Президенту респуб
лики Нурсултану Абишевичу Назар
баеву, который как раз в это время 
посетил Лисаковск.

Одна из заслуг Виктора Петро
вича - появление лесонасаждений 
вокруг Лисаковска. В то время было 
высажено более 360 гектаров сажен
цев.

А наши дачи, гаражи? Почти у 
каждой семьи. За это свое неорди
нарное решение по обеспечению го
рожан дачными участками и гаража
ми Коваленко получил выговор. Но, 
по словам своего коллеги, Почетно
го гражданина города, тоже ныне по
койного Александра Заики, даже не 
расстроился. С каким энтузиазмом 
горняки, строители стали осваивать 
бросовые земли, превращая их в 
оазис. На выходных город пустел, все 
семьями уезжали на свежий воздух, 
работали с удовольствием на земле, 
выращивая овощи, фрукты, приучая 
с ранних лет к труду своих детей.

В 1986 ГОДУ отчет о работе 
Лисаковского горисполко
ма заслушивался на Прези
диуме Верховного Совета 

республики. В положительной оцен
ке, данной этим высшим органом го
сударственной власти страны, нема
лая заслуга его председателя Викто
ра Петровича Коваленко, кавалера 
ордена «Знак Почета» и других госу
дарственных наград. Но спустя год 
народного мэра, а это не пустые сло
ва, освободили от занимаемой долж
ности под выдуманным предлогом. 
Впоследствии суд восстановил спра
ведливость, но его здоровье после 
инфаркта вернуть было уже нельзя...

Дочь Светлана Викторовна вспо
минает, как, выйдя на пенсию, роди
тели решили поселиться в одном из 
тихих уголков поселка Октябрьско-



14 октября 1943 года советские 
войска освободили Запорожье. На 
всю жизнь запомнил семилетний 
мальчик ликование людей на улицах, 
колонны наших войск и боевой тех
ники, цветы и радость, которую ис
пытывали и мирное население, и вои
ны-освободители.

А потом был долгожданный День 
Победы - 9 мая 1945 года...

П ОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ шко
лы Виктор сдал докумен
ты в летное училище, но по 
состоянию здоровья не 

прошел. Забрав их, сразу же отнес в 
строительный техникум, твердо пони
мая, что эта профессия после жуткой 
войны самая важная, нужная, сози
дательная. Его поддержали и роди
тели - Петр Никифорович и Марфа 
Сергеевна.

Так получилось, что в этом же 
году поступила в тот же техникум и 
его будущая жена Майя Мещеряко
ва. Ей сразу понравился симпатичный 
высокий парень, немного стеснитель
ный, но имеющий свое мнение по всем 
вопросам. Она тогда подумала: вот 
за гаким человеком как за каменной 
стеной, от всего защитит.

Учеба давалась легко, так как 
специальные предметы вели талант
ливые педагоги, прошедшие замеча
тельную школу на строительстве 
Днепрогэса и других крупных объек
тов страны.

Профессия строителя все боль
ше и больше привлекала молодого 
человека, так же, как и его невесту 
Майю. Они мечтали, как будут рабо
тать вместе, на одном предприятии, 
как будут строить школы, больницы, 
а может, и город с нуля, каждый че-

Здесь была хорошая школа, 
чтобы совершенствовать свое про
фессиональное мастерство, приоб
рести практические навыки и нема
лый опыт в строительстве. Его жена 
Майя Павловна много сил и време
ни отдавала семье, где бы они ни 
жили. Она умела создавать домаш- 

,ний уют, теплую атмосферу в доме, 
который всегда был полон друзей.
Но добивалась успехов и в своей 
трудовой деятельности. Ее назначили 
начальником отдела капитального 
строительства промкомбината 
треста «Сибэнергострой».

«Партия сказала надо, коммунист 
ответил - есть!» Именно по рекомен
дации КПСС профессионала, моло
дого коммуниста Виктора Петрови
ча Коваленко направили на работу в 
Кустанайскую область. Здесь нарав
не с профессией хлебороба высоко 
ценились строители. Работал главным 
инженером в Денисовке. Через вре
мя его перевели в областной центр в 
такой же строительный комбинат. 
Именно большой опыт Виктора Пет
ровича в этой области и был главным, 
когда на бюро обкома партии пред
ложили его кандидатуру на долж
ность заведующего строительным от
делом Кустанайского обкома партии. 
Вот тогда-то он и отличился как орга
низатор работы студенческих отря
дов, которые в ту пору внесли немалый 
вклад не только в возведение совхо
зов, объектов промышленных, но и 
социально-культурной сферы на 
селе. Повсеместно строились школы, 
детские сады, клубы, спортивные пло
щадки. Более 5000 студентов в те вре
мена приезжали в Кустанайскую об
ласть, некоторые вернулись сюда 
после окончания учебы в институтах

зу распределили обязанности. Жег
лов будет курировать промышлен
ность, а Коваленко - строительство и 
жизнеобеспечение города. Соб
ственно говоря, работая в обкоме 
партии, Виктор Петрович занимался 
вопросами застройки Лисаковска. 
Именно ему приходилось решать не
мало проблем, связанных с выбором 
площадки для него, проектировани
ем, строительством. В свое время 
столкнулся и с такой проблемой, как 
временная схема. Это значит - вре
менная котельная, временные соору
жения, которые постепенно должны 
были заменяться капитальными. Но 
отстояли. Лисаковцы в короткий срок 
сначала получили все бытовые удоб
ства.

Город был ему близок, и в душе 
он был рад, что получил назначение 
именно сюда. К этому времени Виктор 
Петрович уже окончил Рудненский 
филиал Казахского политехническо
го института, получив высшее обра
зование и профессию инженера- 
строителя, и высшую партийную шко
лу. Кроме этого, Виктор Коваленко 
постоянно совершенствовал свои 
знания, интересовался всем новым, 
что появлялось в строительстве.

Шел 1973 год. В его семье в то 
время уже было трое детей: сын и

тырех тысяч условно осужден
ных. Это был очень ответствен
ный шаг, но у председателя ис
полкома Коваленко уже был 
опыт работы с таким континген
том строителей в Сибири.

ЕТИ отца почти не 
видели. Он постоян
но был на работе. 
Вопросы озелене

ния, строительства детских учреж
дений, объектов торговли, спортив
ных и культурных сооружений яв
лялись главными задачами предсе
дателя горисполкома. Еженедель
но вместе с Анатолием Жегловым, 
директором Лисаковского горно- 
обогатительного комбината Дмит
рием Шарыгиным, управляющим 
трестом «Лисаковскрудстрой» 
Иосифом Завилинским обходили 
город, смотрели, где и как идут 
дела, какие допущены просчеты, 
что нужно сделать, чтобы их попра
вить. «Ходячая оперативка», - на
зывали они свои обходы в шутку, 
но сколько конкретных решений 
было принято в ходе них. За два 
года, с 1972 по 1974, были введены в 
эксплуатацию три секции фабрики, 
к концу 1974 года запущена опыт
но-промышленная печь ступенчато
взвешенного состояния.

Семидесятые годы стали самы
ми плодотворными для Лисаковска. 
За пять лет построили 160 тысяч 
квадратных метров жилья, три шко
лы, кинотеатр, больничный комп
лекс, два водохранилища, тепло- 
центр, газоснабжение, Дом быта. 
Уже к 1977 году в Лисаковске было 
девять предприятий и цехов, три ав
тобазы, заканчивалось строитель-

го. Врачи запретили отцу после об
ширного инфаркта садиться за руль. 
А они так любили дачу, работали на 
ней с большим удовольствием, гор
дились выращенным своими руками 
урожаем. Мама консервировала, а 
потом угощала друзей, которых у них 
было много. Поэтому и решились на 
переезд, чтобы иметь возможность 
работать на земле. Очень скоро дом 
нельзя было узнать: кругом цветы, 
редкие растения. Завели индоуток, 
кур, собаку, кошку. Светлана гово
рит, что через несколько лет после 
того, как они ушли из жизни, нашла 
тетрадь, где было четким почерком 
мамы записано, как ухаживать за до
машними питомцами, как вести хозяй
ство в деревне.

- Родители к любому делу отно
сились серьезно, изучали, прежде 
чем начать заниматься чем-то новым. 
И вообще, они у нас были очень доб
рые, замечательные, никогда не ссо
рились. И очень любили жизнь, лю
дей, Родину, нас, детей, обожали своих 
внуков.

Сын Сергей, дочери Светлана и 
Ирина, шесть взрослых внуков, три 
правнука свято хранят о них память.

А в их доме продолжают разда
ваться детские голоса, здесь живет 
внук Иван с семьей.

В июне исполнилось 10 лет, как 
нет с нами Виктора Петровича Кова
ленко, человека высокой нравствен
ности, большой души, патриота, По
четного гражданина Лисаковска. В 
июле этого года ему бы исполнилось 
80 лет. Его дети, внуки хотели бы, что
бы в память о нем на доме, где он 
жил в городе, была установлена ме
мориальная доска.

Св. БОЛОТОВА.


